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Наука для чайников
Сергей Подковальников и другие 
ученые поделились своим опытом с. 3

Коридор стал шире
Тарифный коридор для ОСАГО 
был расширен на 26 процентов с. 2

Правильный выбор
Наши эксперты высказали свое 
мнение о недавнем референдуме с. 2

Покупаем морепродукты
Простые и полезные советы о том, как 
рыбку съесть и здоровье не испортить с. 3

Мы верим в тебя, солдат!
Под таким лозунгом в Зелен-
чукском краеведческом му-
зее им. С. Ф. Варченко 28 сен-
тября прошла военно-патрио-
тическая акция «Письмо  
на передовую» с участием ак-
тивистов движения «Молодая 
Гвардия».

Ежесекундно российские сол-
даты, как и в прежние времена, 
проявляют героизм, отвагу и 
мужество, стойко переносят тя-
готы и лишения, чтобы сло-
мить волю носителей враждеб-
ной идеологии. Но именно в 
неимоверно тяжёлых испыта-
ниях закаляется характер, до-
казывается право нации на су-
ществование.

Участникам акции предложи-
ли написать от своего имени со 
словами поддержки письма 
тем, кто сейчас на фронте, что-
бы они помнили, что каждый 
житель республики и всей стра-
ны в целом верят в их успех, 
любят и ждут обратно живыми 
и здоровыми…

— Вновь поднят, словно гром-
ким звоном церковного коло-
кола, наш многонациональный 
народ. Русский и черкес, кара-
чаевец и ногаец, представители 
всех народов России плечом к 
плечу сражаются за благое для 
всех дело — восстановление 
справедливости в борьбе с на-
цизмом, вновь пробудившимся 
злом. И мы не сомневаемся в 
нашей победе! — прокомменти-
ровала суть акции один из её 
организаторов, экскурсовод 
музея Гульнара Коломойцева.

Организаторы также познако-
мили участников акции с видео-
обращением военнослужащего с 
ответом на письмо, которое на-
писала маленькая девочка Вера 

из Санкт-Петербурга. Девочка в 
своем письме сказала, что верит 
в волю и стойкость российских 
солдат и поблагодарила за голу-
бое небо и зелёную листву за ок-
ном её квартиры.

— Мы все были очень растро-
ганы этим искренним письмом 
и таким же искренним ответом 
нашего бойца. Написали ещё 
несколько писем. Подобные 
акции следовало бы проводить 

почаще, — поделилась своими 
эмоциями активистка «Моло-
дой Гвардии» Ксения Дысенко.

— Мы надеемся, что наши 
письма поддержат ребят на пе-
редовой. Но и для нас очень 
важно убедиться, что письмо 
дошло до адресата, прочитано 
им, — рассказала другая акти-
вистка Лаура Джашеева. — Се-
годня я убедилась в том, что 
письма, слава Богу, доходят, их 

читают, на них отвечают, — 
подчеркнула Лаура.

Добавим, что все написанные 
во время акции письма были 
переданы в местное отделение 
партии «Единая Россия», откуда 
в скором времени будут отправ-
лены на фронт. Эти письма в ви-
де сочинений или просто поже-
ланий здоровья и добра подни-
мают дух нашим солдатам.
ИГОРЬ БОЧАРОВ

В Кремле состоялась церемо-
ния подписания договоров  
о вхождении в состав России 
новых территорий. 

Теперь в составе РФ 4 новых 
субъекта — Донецкая и Луган-
ская народные республики, Хер-
сонская и Запорожская области. 
Свои подписи под документами 
поставили Президент России 
Владимир Путин, глава ДНР Де-
нис Пушилин, глава ЛНР Лео-
нид Пасечник, глава Запорож-
ской области Евгений Балиц-
кий, глава Херсонской области 
Владимир Сальдо.

На церемонии от КЧР присут-
ствовали Глава КЧР Рашид Тем-
резов, председатель Координа-

ционного центра мусульман Се-
верного Кавказа Исмаил Берди-
ев, а также депутаты Госдумы и 
сенаторы Российской Федера-
ции  от Карачаево-Черкесии.

«Это историческое событие 
для жителей Донбасса, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей. Для всей нашей страны в 
целом. Люди сделали свой вы-
бор в ходе референдумов, одно-
значно высказавшись за свое 
будущее в составе Российской 
Федерации. Жители новых рос-
сийских субъектов навсегда по-
лучили право жить свободно 
под надежной защитой своей 
страны, право, основанное на 
нашем общем историческом 
прошлом и народном единстве.

Как отметил в своем высту-
плении Президент России Вла-
димир Путин, «мир вступил в 
период революционных транс-

формаций». Коллективному 
Западу критически важно осла-
бить Россию, как государство, 
которое действует твердо и по-
следовательно, осознавая свою 
великую освободительную 
миссию, отметил Президент 
РФ. Сейчас угрозы целостности 
нашего государства и безопас-
ности российских граждан ста-
новятся еще более реальными. 
И сегодня мы, как никогда, по-
нимаем смысл слов  — сила в 
единстве. Президент сказал, что 
Россия по чужим правилам 
жить не будет. И как прежде уже 
не будет!

Мы полностью поддерживаем 
нашего национального лидера и 
вместе защитим наши ценности 
и нашу Родину!» — подчеркнул 
Глава КЧР Рашид Темрезов. 
Пресс-служба 
 Главы и Правительства КЧР

Россия стала больше

Конференция была приуроче-
на к 100-летию Карачаево-Чер-
кесии, 190-летию образования 
Кавказского линейного каза-
чьего войска, 130-летию обра-
зования 6-го Кубанского пла-
стунского полка, а также 
100-летию подвига религиоз-
ных служителей Русской Пра-
вославной Церкви во время 
изъятия церковных ценностей.

Участие в конференции при-
няли учёные из Карачаево-Чер-
кесии, Ставропольского и Крас-
нодарского краев, Оренбурга, 
Ростова-на-Дону, Белоруссии, 
а также представители власти, 
духовенства, казачества и сту-
денты вузов и колледжей респу-
блики. Целью конференции 
было содействие этнокультур-
ному развитию славянского на-
селения и казачества на терри-
тории республики, обеспечение 
их участия в укреплении един-
ства российской нации и граж-
данского патриотизма.

Торжественная часть  

С приветственным словом к 
участникам чтений обратилась 
министр образования и науки 
КЧР Инна Кравченко. Она отме-

тила, что актуальность меропри-
ятия обусловлена необходимо-
стью всестороннего научного 
анализа комплекса вопросов, 
связанных с развитием республи-
ки как самостоятельного субъек-
та Российской Федерации. 

— Подобные мероприятия 
способствуют установлению 
гармоничных межэтнических и 
межконфессиональных отно-
шений, укреплению единства 
российской нации и граждан-
ского патриотизма. Карачаево-
Черкесия прошла сложный 
исторический путь, и сегодня 
по целому ряду социально-эко-
номических показателей мы за-
нимаем лидирующие позиции. 
Эти достижения были бы не-
возможны без решения главной 
проблемы любого мультикуль-
турного социума — формирова-
ния гармоничных отношений 
между проживающими в регио-
не этносами. Важнейшими на-
правлениями государственной 
национальной политики в КЧР 
являются: распространение 
знаний об истории и культуре 
народов, населяющих респу-
блику, сохранение историче-
ского наследия, традиций наро-
дов, развитие национальной 
самобытности, обеспечение 

оптимальных условий для со-
хранения и развития языков, 
формирование и распростране-
ние идей духовного единства, 
дружбы народов, межнацио-
нального согласия, — сказала 
Инна Кравченко.

Она пожелала участникам ин-
тересной и плодотворной рабо-
ты, ярких дискуссий и полезных 
встреч. Инна Владимировна вы-
разила надежду, что работа кон-
ференции будет продуктивной, 
а полученные результаты, пред-
ложения и рекомендации най-
дут свое применение в практиче-
ской деятельности.

Участников также попривет-
ствовали министр культуры КЧР 
Зураб Агирбов, депутат Думы 
Черкесска Игорь Михайлов, ди-
ректор Абхазского института гу-
манитарных исследований им. Д. 
И. Гулиа Арда Ашуба, заммини-
стра КЧР по делам национально-
стей, массовым коммуникациям 
и печати Сергей Гузко.

— В эпоху новых вызовов на-
стало время сплотиться и объе-
динить усилия во имя решения 
новых задач для разви-
тия России. Наш долг 
сохранить память о на-
ших отцах и дедах, — 
отметил Сергей Гузко.

На службе Богу и Отечеству
В Черкесске прошла Всероссийская научная конференция  
с международным участием «Баталпашинские чтения-2022»

С учетом пожеланий военнослужащих 
Решение о дополнительном снабжении мобилизованных 

необходимыми вещами принято Главой КЧР Рашидом Тем-
резовым. Список необходимых снаряжений составлялся с 
учётом пожеланий военнослужащих, имеющих опыт участия 
в СВО. Так, в него вошли спальные мешки, утеплённая обувь, 
дождевики, вязаные шапки и балаклавы, теплозащитные ков-
рики и другое. Очередной груз с комплектами дополнитель-
ной экипировки уже отправился призванным из Карачаево-
Черкесии.

О реализации нацпроектов
В Правительстве КЧР подвели итоги хода реализации нац-

проектов за III квартал 2022 года. По итогам 9 месяцев уровень 
кассового освоения по региональным проектам составил 
71,1 %. По двум нацпроектам кассовое исполнение составляет 
более 90 %, а именно: по нацпроекту «Экология» — 99,9 %, по 
нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской инициати-
вы» — 96 %. Как сообщает пресс-служба Главы и Правитель-
ства КЧР, на совещании были обозначены проблемные вопро-
сы и намечены меры по их решению.

Расширить перечень услуг
Заместитель председателя Правительства КЧР Ирина Гербе-

кова и первый заместитель министра труда и социального раз-
вития посетили социальный пансионат для пожилых людей и 
Республиканский реабилитационный центр для детей с ОВЗ. 
Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, по 
итогам визита двух социальных учреждений и бесед с людьми 
вице-премьер дала ряд поручений, связанных с расширением 
перечня предоставляемых услуг и организацией разнообраз-
ного досуга пожилых граждан.

Генеральная уборка
В минувшее воскресенье в республиканской столице на бе-

регу Кубани прошла масштабная уборка. В очередном меро-
приятии Всероссийского экологического субботника «Зеле-
ная Россия» и Всероссийской акции «Вода России» приняли 
участие сотрудники Министерства природы КЧР, студенты и 
преподаватели СКГА. Участниками субботника было собра-
но 200 мешков мусора и очищена километровая береговая 
линия реки Кубань. Уборка мусора прошла с раздельным 
сбором. Все собранные отходы транспортированы ЧГ МУП 
«САХ» на переработку.

На пульсе

На заседании Общественного 
совета при Карачаево-Чер-
кесском УФАС России обсуди-
ли итоги работы антимоно-
польной службы за 9 месяцев 
текущего года и обсудили На-
циональный план развития 
конкуренции на период  
до 2025 года.

Первым вопросом повестки дня 
на заседании Общественного со-
вета при Управлении ФАС Рос-
сии по КЧР стояли итоги дея-
тельности антимонопольщиков 
региона за период с начала теку-
щего года. О правоприменитель-
ной практике управления рас-
сказал начальник отдела защиты 
конкуренции и контроля органов 
власти Солтан Кумратов, кото-
рый сообщил, что по признакам 
нарушения статьи 10 Федераль-
ного закона «О защите конкурен-
ции» за истекший период Кара-
чаево-Черкесским УФАС было 
рассмотрено только два дела.

В качестве примера докладчик 
привел рассмотрение заявления 
индивидуального предпринима-
теля на неправомер-
ные действия некое-
го общества с огра-
ниченной ответ-
ственностью. Речь 
шла о необоснован-
ном отказе от испол-
нения договора хо-
лодного водоснабжения и водо-
отведения в части соблюдения 
бесперебойного приема сточных 
вод абонента. Проще говоря, ка-
нализационный сток у заявителя 
не работал, а оплата за услугу ис-
правно начислялась, что в итоге 
и побудило ИП пожаловаться на 
ситуацию в антимонопольную 
службу.

В свое оправдание руководство 
ООО пояснило, что в его адрес 
поступило коллективное обра-
щение по очистке канализацион-
ных сетей и по факту был состав-
лен акт осмотра канализацион-
ного коллектора. Документ удо-
стоверял, что на линию 
канализационного коллектора 
без согласования с обществом 
кем-то была выгружена двухме-
тровая куча гравия, а также неза-
конно произведено поднятие 
уровня рельефа, что и стало при-
чиной засорения смотрового ко-
лодца, канализационных труб и 
невозможности эксплуатации 
указанного участка.

При этом, согласно актам све-
рок и счет-фактурам, представ-
ленным ООО, было ясно, что об-
щество, несмотря на выявленный 
засор, продолжало исправно вы-
ставлять счета на оплату за водо-
отведение. И обосновывало это 
тем, что аварийная ситуация слу-
чилась за пределами границ зе-
мельного участка заявителя и на 
канализационной сети, которая 
ему не принадлежит. А значит у 
заявителя нет законных основа-
ний и обязанностей предприни-
мать какие-либо действия на рас-
сматриваемом участке водопро-
водной сети без получения соот-
ветствующих согласований. Ведь 
такое право в силу Закона № 416-
ФЗ «О водоснабжении и водоот-
ведении» предоставлено только 
гарантирующей организации.

Здесь следует отметить, что 
данный участок линии водоотве-
дения находится в границах Чер-
кесска и в соответствии с опреде-
ленным постановлением город-
ской мэрии входит в зону дея-
тельности вышеупомянутого 
ООО, определенного в качестве 

той самой гаранти-
рующей организа-
ции для централизо-
ванной системы во-
доотведения. То 
есть, устранение за-
сора смотрового ко-
лодца полностью ле-

жит на совести ООО, а заявитель 
имеет полное право на недоволь-
ство, ведь отведения сточных вод 
с его участка не было, а плата взи-
малась.

Рассмотрев дело, сотрудники 
УФАС по КЧР установили явный 
факт необоснованного наруше-
ния ООО договора холодного 
водоснабжения и водоотведения 
в части обеспечения бесперебой-
ного приема сточных вод або-
нента, как и выставленные счета 
на оплату не оказанной комму-
нальной услуги по водоотведе-
нию. По итогу общество было 
признано нарушившим ч. 1 ст. 10 
ФЗ «О защите конкуренции» и в 
его адрес было выдано соответ-
ствующее предписание.

С. Кумратов рассказал о том, 
как УФАС по КЧР обеспечивает 
контроль за соблюдением АМЗ 
федеральными орга-
нами исполнительной 
власти, органами 
местного самоуправ-
ления и другими. 

Решать вопросы 
нужно комплексно

С 10 с 14 октября в Центре 
«Мой бизнес» КЧР пройдёт 
обучающая программа «Шко-
ла предпринимательства». 
Это обучающая программа  
для субъектов малого и сред-
него предпринимательства. 

«Школа предприниматель-
ства» разработана АО «Корпо-
рация «МСП» с целью внедре-
ния единой системы обучения 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства и требо-
ваний к методологии их прове-
дения с учетом потребностей и 
приоритетов потенциальных, 
начинающих, действующих 
предпринимателей, а также са-
мозанятых граждан.

«Особенностью обучающей 
программы «Школа предпри-
нимательства» является полу-
чение участниками практиче-
ских инструментов для созда-
ния и развития бизнеса. Для 
обеспечения эффективности 
реализации обучающих про-
грамм АО «Корпорация «МСП» 
рекомендуем использование 
интерактивной методики обу-
чения участников», — отметил 
Беслан Карданов, начальник 
Центра поддержки предприни-
мательства (входит в Центр 
«Мой бизнес» Карачаево-Чер-
кесии). 

В ходе школы участники раз-
берутся в следующих темах: ана-
лиз бизнеса; управление пред-
приятием; управление челове-
ческими ресурсами; маркетинг; 
управление товарно-материаль-
ными запасами; калькуляция 
себестоимости; финансовое 
планирование; бухгалтерский 
учёт и других. «Интерактивная 
методика позволит обеспечить 
вовлечение участников в про-
цесс обучения, наладить ком-
муникацию внутри групп, рас-
смотреть на примере реальных 
бизнес-кейсов ситуации, с ко-
торыми предприниматель мо-
жет столкнуться в процессе соз-
дания или развития своего биз-
неса, и сформировать возмож-
ные варианты действий в этих 
ситуациях», — подчеркнул Бес-
лан Карданов. 

«Школа предприниматель-
ства» пройдёт на базе Центра 
«Мой бизнес» Карачаево-Чер-
кесской Республики.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

В помощь 
молодым 
бизнесменам

Участники субботника постарались на славу

Лаура Джашеева пишет письмо солдату на передовую

письма со словами поддержки сейчас получают на всех участках 
проведения специальной военной операции. Из школьной акция 
превратилась во всенародную. В конце практически каждого 
письма одинаковое пожелание — поскорее вернуться домой. 
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Тема дня

В минувший понедельник 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов посетил  
34-ю отдельную мотострелко-
вую бригаду и принял участие 
в отправке на учебные поли-
гоны для прохождения допол-
нительной подготовки и бое-
вого слаживания очередной 
группы призывников из Ка-
рачаево-Черкесии.

Глава республики пообщался с 
военнослужащими и поблагода-
рил за то, что они с честью и до-
стоинством готовы выполнять 
свой гражданский конституци-
онный долг по защите рубежей 
Родины — России.

«Мы стали свидетелями исто-

рического события, когда в со-
став Российской Федерации 
вошли Донецкая и Луганская 
народные республики, Херсон-
ская и Запорожская области. Ес-
ли вчера наши призывники вы-
ходили с этого плаца на специ-
альную военную операцию, то 
сегодня нашим военнослужа-
щим предстоит отправиться для 
боевого сплачивания и подго-
товки, и потом готовиться к от-
правке для защиты России!

Мы сегодня проснулись в новой 
стране. И я уверен в том, что наши 
ребята будут с честью защищать 
рубежи нашей державы. И тот на-
строй, с которым сегодня они  
едут на учебные полигоны, вызы-
вает искреннее чувство уважения 
и гордости за них!

Хочу поблагодарить родите-
лей, семьи призывников за то, 
что воспитали настоящих муже-

ственных сыновей нашей малой 
родины и великой России. Заве-
ряю вас в том, что и призывни-
ки, и их семьи могут рассчиты-
вать на постоянное внимание с 
моей стороны и со стороны всех 
органов госвласти.

Я абсолютно убежден, что вы, 
дорогие земляки, с честью вы-
полните свой гражданский и 
конституционный долг. Я в этом 
абсолютно уверен. Хочу вам по-
желать успехов во всем. Береги-
те себя и помогайте друг другу. 
Помните о том, что вы представи-
тели маленькой, но многонацио-
нальной и многоконфессиональ-
ной республики, и поэтому вы 
должны быть братьями, одной 
семьей. Всем вам желаю вернуть-
ся домой здоровыми и с побе-
дой, — сказал Глава республики.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Быть братьями, одной семьей
Акцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

С хлебом-солью встречали казаки участников конференции 

»
с. 3
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У стелы «Дружба народов» 
собрались сотни жителей Ка-
рачаево-Черкесии, которые  
с радостью восприняли воз-
вращение домой, в Россий-
скую Федерацию, новых ре-
гионов. 

С приветственным словом к 
участникам обратился предсе-
датель Народного Собрания 
(Парламента) Карачаево-Чер-
кесии Александр Иванов.

Он подчеркнул, что 30 сентя-
бря 2022 года — знаковая дата в 
истории нашего государства — 
в состав Российской Федерации 
вернулись исконно русские 
земли Российской империи.

— Добро пожаловать на исто-
рическую Родину! Здесь вам ни-
кто не запретит говорить на рус-
ском языке и на любом языке, 
который является для вас род-
ным, как говорят на своих род-
ных языках более 300 народов 
нашего необъятного Отечества. 
Здесь вы будете под защитой 
мощного суверенного государ-
ства, станете его полноправны-
ми гражданами. Всем вместе 
нам предстоит очень непростой 
путь. Русскоязычные регионы 
Украины уже на протяжении 
многих лет чувствовали на себе 
кровавую заботу киевского ре-
жима, пропитанную идеологи-
ей нацизма, которую многие 
годы взращивал коллективный 
Запад. Теперь эта угроза навис-
ла и над нашей страной. И наша 
задача, объединившись, сло-
мать хребет этой многоголовой 
гидре, которая жаждет видеть 
Россию сломленной и на коле-
нях. Сегодня нас, россиян, кото-
рые любят свое Отечество и 
чтят память предков, кто готов 
отстаивать свою честь и незави-
симость в бою, трудиться во 
благо народа, стало на несколь-
ко миллионов больше. Вместе 
мы сила, победа будет за на-
ми, — сказал Александр Иванов.

О том, как непросто пришлось 
жителям Донбасса, Луганщи-

ны, Херсонщины и Запорожья, 
рассказала жительница города 
Балаклея Харьковской области 
Ирина Одерий. Срывающимся 
голосом свидетельница укра-
инского бесчинства рассказала, 
что они мечтали о вхождении в 
состав России с 2014 года, когда 

поняли, что Украина с агресси-
ей относится к Донбассу.

— Мы уже очень настрадались 
от киевского правительства. 
Мы хотим мирно жить, растить 
детей, воспитывать внуков. Лю-
ди Донбасса устали от бомбе-
жек и хотят мира. И мы надеем-

ся, что в скором времени жизнь 
наладится и все будет хоро-
шо, — отметила Ирина Одерий. 

В своём выступлении предсе-
датель КЧРО Союза женщин 
России Марина Борлакова со-
общила, что происходящие 
сейчас события — это проверка 
для всех нас и возможность 
продемонстрировать себя с 
лучшей стороны, чтобы «пока-
зать враждебно настроенному 
Западу, что россияне своих не 
бросают».

— Союз женщин Карачаево-
Черкесии поддерживает реше-
ние нашего Президента и счита-

ет, что это укрепит безопас-
ность и суверенитет нашей 
страны и будет способствовать 
установлению справедливого 
геополитического порядка. Ко-
нечно, это потребует консоли-
дации и собранности всех здо-
ровых сил нашего Отечества! — 
сказала Марина Борлакова. 
Депутат Парламента КЧР Му-
ратхан Михайлович выразила 
уверенность, что земляки при-
мут новые регионы и их жите-
лей с гостеприимством, кото-
рым славится Кавказ. Также 
она призвала всех проявлять 
стойкость в непростые времена, 

быть едиными и вместе стре-
миться к стабильности, процве-
танию и благополучному буду-
щему страны. Муратхан Ми-
хайлович выразила надежду, 
что все, кто сейчас борется с 
нацизмом, рискуя жизнью, вер-
нутся домой в здравии.

Хорошее настроение и патри-
отический настрой на митинге 
поддерживали артисты Госу-
дарственной филармонии Ка-
рачаево-Черкесии, исполнив-
шие популярные песни, посвя-
щенные родной стране  и народ-
ному единству.
РАИСА АРНАУТОВА

С возвращением домой
В Черкесске прошел митинг-концерт в поддержку вхождения Луганской и Донецкой 
народных республик, Херсонской и Запорожской областей в состав РФ

30 сентября в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского 
дворца Президент России Вла-
димир Путин подписал догово-
ры о вхождении в состав стра-
ны Луганской Народной Респу-
блики, Донецкой Народной Ре-
спублики, а также Херсонской 
и Запорожской областей. 

Этот день  стал точкой отсчета 
для новой географической карти-
ны мира — Россия приросла че-
тырьмя новыми территориями. 
По мнению директора Северо-
Кавказского института — филиа-
ла РАНХиГС, члена Обществен-
ной палаты РФ Азамата Тлисова, 
многодневный референдум в До-
нецкой и Луганской республиках,   
Херсонской и Запорожской об-
ластях является 
очень важным с точ-
ки зрения определе-
ния будущего этих 
территорий, и эта 
норма зафиксирова-
на в уставе ООН и яв-
ляется фундамен-
тальным правом граждан на са-
моопределение.

— Именно такая форма, как 
плебисцит, обеспечивает закон-
ность и возможность мирным 
путём утвердить волю жителей, а 
также возможность для дальней-
шего развития регионов. То, что 
голосование проходило под не-
прекращающимся давлением 
Киева, свидетельствует о пре-
ступности режима, который не 
приемлет никакие демократиче-
ские формы волеизъявления 
граждан. Вместе с тем, граждане 
смогли именно благодаря про-
фессиональной работе организа-
торов и грамотному выбору фор-
мы голосования, такой как мно-
годневное голосование, обеспе-
чить широчайший охват и 
фактически небывалый уровень 
включённости жителей, что ещё 
раз свидетельствует о высоком 
внимании и заинтересованности 
жителей этих республик и обла-
стей в самоопределении. Надо 
сказать, что результаты голосо-
вания являются основанием для 
всех последующих шагов по дви-
жению регионов в части законо-
творчества и выполнены в чёт-
ком соответствии с требования-
ми международного права, за-
крепленными в уставе 
международного права, и норма-

ми, закреплёнными в уставе 
ООН, — добавил Тлисов. 

За тем, как проходило голосо-
вание, следили международные 
наблюдатели из нескольких де-
сятков стран. Все было прозрач-
но. Никаких нарушений зафик-
сировано не было. Сделать свой 
выбор могли также жители ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей, которые в настоящее 
время находятся в России. Для 
них были организованы специ-
альные участки для голосования. 

Так, после всех процедур коли-
чество российских регионов уве-
личится до 89. Останутся ли но-
вые регионы областями и респу-
бликами, пока неизвестно. Одна-
ко в Совете Федерации 
допускают, что новые субъекты 
могут образовать еще один феде-
ральный округ. 

— Мы живем в эпоху перемен, 
перехода из одного в другое со-

стояние всего обще-
ства, государства, 
всего мира. В свое 
время в 1991 году, 
когда был референ-
дум по поводу сохра-
нения либо распада 
СССР, 90 % населе-

ния высказалось за сохранение 
Союза, однако, в итоге, было 
принято совершенно иное реше-
ние. Каждый из нас имеет право 
на выражение своего мнения и 
имеет право жить в той стране, в 
которой он хочет. В данном слу-
чае, жители четырех регионов 
высказали свое мнение одно-
значно и понятно. Россия их под-
держала, и они вернулись в род-
ную семью, — считает руководи-
тель регионального исполкома 
Людмила Каппушева. 

Дорога домой была долгой и 
трудной. И, как у нас принято, с 
дороги человека нужно обнять и 
согреть, накормить... В настоя-
щее время готовятся новые по-
становления и разрабатываются 
меры государственной под-
держки для новых (старых) чле-
нов семьи.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

За нами правда.  
За нами — Россия! 

Проводится проверка

Прокуратурой Зеленчукского 
района организована проверка в 
связи с гибелью двух спортсме-
нов, принимавших участие в 
спортивных соревнованиях по 
прохождению горного забега.

24 сентября на одном из 
маршрутов состояние здоровья 
двоих спортсменов внезапно 
ухудшилось, они потеряли со-
знание, однако спасти их жиз-
ни не удалось. 

По данному факту прокурату-
рой Зеленчукского района ор-
ганизована проверка, в ходе 
которой будут установлены об-
стоятельства произошедшего, 
дана оценка соблюдению за-
конности при организации 
спортивных мероприятий, при 
наличии оснований будут при-
няты меры прокурорского реа-
гирования.

Зеленчукским МСО СУ СК РФ 
по КЧР проводится процессу-
альная проверка, ход и резуль-
таты которой взяты надзорным 
ведомством на контроль. 

Защищая интересы 
граждан

В первом полугодии 2022 года 
в рамках полномочий, предо-
ставленных прокурору граж-
данским процессуальным зако-
нодательством, органами про-
куратуры республики проводи-
лась планомерная работа по 
защите государственных и об-
щественных интересов, прав и 
свобод граждан посредством 
обращения в суды с исками и за-
явлениями.

В порядке гражданского и ад-
министративного судопроиз-
водства прокурорами предъяв-
лено в суды общей юрисдикции 
1194 иска и заявления на сумму 
123545 тыс. рублей. 

Исковая работа прокуроров 
обуславливалась реализацией 
правозащитной функции над-
зорного ведомства и была на-
правлена на восстановление на-
рушенных интересов граждан в 
сфере трудовых, жилищных 
правоотношений, защиту пен-
сионных и иных социальных 
прав граждан, в том числе несо-
вершеннолетних.

Прокуроры активно исполь-
зовали возможности устране-
ния нарушений закона посред-
ством предъявления исков в 
сфере распоряжения государ-
ственной и муниципальной 

собственностью, связанных 
также с возвратом государству 
земель, необоснованно пере-
данных частным лицам.

Так, прокурорами Зеленчук-
ского и Урупского районов 
предъявлены иски о признании 
незаконными действий адми-
нистраций районов и расторже-
нии сделок о передаче частным 
лицам земельных участков, 
расположенных в границах ту-
ристско-рекреационной особой 
экономической зоны, которые 
приказом Министерства эконо-
мического развития Россий-
ской Федерации от 28.07.2014 
№ 459 были переданы в управ-
ление и распоряжение управля-
ющей компании АО «Курорты 
Северного Кавказа».

Особое внимание уделено воз-
мещению ущерба государству, 
субъекту Российской Федера-
ции, муниципальным образо-
ваниям в порядке уголовного 
судопроизводства. Предъявле-
но 8 исков в рамках ст.44 УПК 
РФ на сумму 12266 тыс. руб. 

На постоянной основе прово-
дилась работа по подготовке 
исков при нарушении законо-
дательства в сфере реализации 
национальных проектов «Жи-
лье и городская среда», «Здра-
воохранение», «Культура», 
«Образование». 

К настоящему времени боль-
шая часть исковых требований, 
предъявленных прокурорами в 
порядке гражданского судопро-
изводства, рассмотрена, при-
знана обоснованной и удовлет-
ворена.

Нарушителей наказали 
штрафом

Прокуратурой Малокарачаев-
ского района проведена про-
верка исполнения законода-
тельства об экстремистской де-
ятельности. Установлено, что 
двумя гражданами по месту их 
проживания осуществлялось 
хранение религиозной литера-
туры экстремистского содержа-
ния, включенной в федераль-
ный список экстремистских 
материалов. Данная литература 
распространялась ими среди 
населения.

По результатам проверки про-
курором в отношении граждан 
возбуждены дела об админи-
стративном правонарушении, 
предусмотренном ст. 20.29 Ко-
АП РФ (массовое распростране-
ние экстремистских материа-

лов, включенных в опублико-
ванный федеральный список 
экстремистских материалов, а 
равно их хранение для массово-
го распространения).

На постоянной основе

Заместителем прокурора горо-
да Черкесска Расулом Казако-
вым проведена проверка усло-
вий содержания задержанных в 
изоляторе временного содержа-
ния и в камере административно 
арестованных в ОМВД России 
по Черкесску. В ходе проверки 
совершен обход камер, провере-
но их материально-бытовое и 
санитарное состояние. 

Заместитель прокурора города 
Черкесска пообщался с задер-
жанными, ответил на интересу-
ющие их вопросы, касающиеся 
условий содержания и соблюде-
ния  прав граждан. Жалоб на ус-
ловия содержания и неправо-
мерные действия сотрудников 
учреждения не поступило.

О трудовых правах 
несовершеннолетних

Прокурорами по итогам орга-
низованных проверок вскрыты 
нарушения при привлечении не-
совершеннолетних к труду. В 
целях восстановления законных 
интересов детей внесено 7 пред-
ставлений, результаты рассмо-
трения которых контролируют-
ся надзорным ведомством.

Так, Усть-Джегутинской меж-
районной прокуратурой уста-
новлено, что РГКУ «ЦЗН по 
Усть-Джегутинскому муници-
пальному району» не проведена 
работа по сбору и анализу ин-
формации о возможности орга-
низации трудоустройства уча-
щихся 16-ти образовательных 
организаций в возрасте от 14 до 
18 лет, чем нарушены права на 
временное трудоустройство не-
совершеннолетних в свободное 
от учебы время, в том числе 
права детей из малообеспечен-
ных семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации и 
состоящих на профилактиче-
ских учетах. 

По выявленным нарушениям 
закона межрайонной прокура-
турой директору РГКУ «ЦЗН по 
Усть-Джегутинскому муници-
пальному району» внесено 
представление, которое нахо-
дится на рассмотрении.
Подготовили ТАТЬЯНА ИВАНОВА,  
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
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Так, за истекший пе-
риод 2022 года анти-
монопольной службой 
было выдано 5 преду-
преждений о прекра-
щении незаконных 

действий и рассмотрено 1 дело 
по признакам нарушения ст. 15 
ФЗ «О защите конкуренции».

Что касается жалоб на наруше-
ние процедуры торгов и порядка 
заключения договоров, а также 
порядка осущест-
вления процедур, 
включенных в ис-
черпывающие пе-
речни процедур в 
сферах строитель-
ства, то за истёкший 
период в соответ-
ствии со статьей 18.1 
Закона «О защите 
к о н к у р е н ц и и » 
управлением было рассмотрено 
57 жалоб.

В завершение своего доклада 
Кумратов затронул тему кон-
троля и надзора за соблюдением 
законодательства в сфере рекла-
мы и сообщил, что за прошед-
шие 9 месяцев года было рас-
смотрено 5 дел. В качестве при-
мера он особо выделил факт на-
рушения части 7 статьи 24 
Закона «О рекламе», вырази-
вшегося в размещении ненадле-
жащей рекламы лекарственных 
средств, в которой отсутствова-

ло предупреждение о наличии 
противопоказаний и необходи-
мости получения консультации 
специалистов. В ходе рассмотре-
ния данного дела комиссия 
управления выявила нарушения 
требования части 7 статьи 24 ФЗ 
«О рекламе». Предпринимате-
лю было выдано обязательное 
для исполнения предписание, 
которое в установленные сроки 
было исполнено.

Следующим докладчиком стала 
врио начальника отдела контро-
ля закупок Жанна Немчинова, 
которая сообщила, что за рассма-
триваемый период сотрудниками 
отдела рассмотрено 98 жалоб на 
действия заказчиков, в том числе 
19 — по национальным проектам 
«Образование», «Здравоохране-
ние», «Автомобильные дороги». 
Из общего количества 46 жалоб 
признаны обоснованными, и вы-
дано 23 предписания об устране-
нии нарушений законодатель-
ства о контрактной системе. Да-

лее Жанна Немчинова привела 
несколько примеров разных жа-
лоб на действия (бездействия) 
заказчиков или комиссий заказ-
чиков при проведении электрон-
ных аукционов.

Следующим вопросом заседа-
ния Общественного совета стоя-
ло обсуждение реализации Наци-
онального плана развития конку-
ренции на период 2021–2025 го-
ды в нашей республике, в ходе 
которого члены общественного 
совета смогли задать интересую-
щие их вопросы и получить ква-
лифицированные ответы.

Говоря о развитии современ-
ного бизнеса, участники заседа-
ния отметили, что современным 
предпринимателям регулярно 
приходится сталкиваться с кри-
зисными ситуациями, и за это 
время они научились восприни-
мать текущую обстановку как 
трудности, которые необходимо 
решать и преодолевать. Однако 
гораздо проще это сделать в си-
стемном диалоге с органами го-
сударственной власти, исполь-
зуя подобные площадки обще-
ственных советов.

В завершение встречи секре-
тарь Общественного совета, за-
меститель руководителя УФАС 
по КЧР Инус Матакаев поблаго-
дарил всех за участие и отметил, 
что общественный совет — по-
лезный инструмент прямого 

взаимодействия антимонополь-
ной службы и предпринима-
тельства, а также хорошая воз-
можность оперативно обсудить 
важные вопросы, увидеть и ре-
шить комплексные отраслевые 
проблемы.

— Антимонопольная служба 
всегда готова помогать пред-
принимателям, чтобы им было 
проще вести бизнес, — подчер-
кнул Инус Матакаев.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Молодежь Карачаево-Черкесии поддерживает вхождение четырех новых регионов в состав России

Акцент

жителям ДНР и ЛНР, а также 
Херсонской и Запорожской 
областей российские па-
спорта будут выдаваться 
в упрощенном порядке. 
В российском внешнеполи-
тическом ведомстве прора-
батывается соответствую-
щая процедура. 

К С ТАТ И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Помочь военнослужащим, которые сегодня в прямом смысле находятся на передовой, защищая 
наше будущее, можно через Общероссийский Народный Фонд «Все для Победы». А акция взаи-
мопомощи «Мы вместе» начнет работу в обновленном расширенном формате. Волонтеры будут 
помогать семьям, в которых есть призванные для участия в специальной военной операции 
граждане. В круглосуточном режиме будут приниматься заявки на оказание бытовой, психологи-
ческой, гуманитарной и юридической помощи. Всем она будет оказана незамедлительно.

В АЖНО

Решать вопросы нужно комплексно

Предприниматели 
регулярно 
сталкиваются 
с кризисными 
ситуациями

»
с. 1

отделом контроля закупок 
было проведено 38 внепла-
новых (камеральных) про-
верок: 10 — по обращению 
республиканской прокура-
туры, 6 — по обращению 
Управления Федерального 
казначейства Карачаево-
Черкесии и 7 — по обраще-
нию Контрольно-счетной па-
латы республики. 

К С ТАТ И ,

Коротко

В УФАС по КЧР подвели итоги работы

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Выбери лучшего 
участкового

Седьмого октября стартует 
второй этап Всероссийского 
конкурса «Народный участко-
вый», который ежегодно про-
водится МВД РФ. Конкурс 
способствует повышению 
уровня доверия населения к 
полиции, в частности, к участ-
ковым уполномоченным по-
лиции, а также формирова-
нию о них позитивного обще-
ственного мнения. Любой же-
лающий может выбрать того 
сотрудника, который, на его 
взгляд, наиболее полно отве-
чает званию участкового 
уполномоченного полиции. 

Как отдохнули дети
МЧС России подвело итоги 

обеспечения безопасности 
летней оздоровительной 

кампании. В период подго-
товки и организации оздоро-
вительной кампании инспек-
торами Госпожнадзора МЧС 
России проведено 34 тыс. 
профилактических визитов и 
3 тыс. проверок детских лаге-
рей и санаториев. 

Мы вместе
На базе ситуационного 

центра КЧГУ им. У. Д. Алие-
ва работает центр по сбору 
гуманитарной помощи. На 
днях центр отправил очеред-
ную партию гуманитарной 
помощи прибывшим из юго-
восточной Украины. Это и 
продуктовые наборы, и това-
ры первой необходимости, 
постельные принадлежно-
сти, одежда. Сотрудники и 
студенты вуза продолжают 
приносить в центр гумани-
тарную помощь.

Зачем Центробанк расширил 
тарифный коридор?
Тарифный коридор был рас-
ширен на 26% для большин-
ства категорий транспорта  
с 13 сентября. Юлия Финоге-
нова, профессор кафедры 
государственных и муници-
пальных финансов РЭУ  
им. Г. В. Плеханова, объясня-
ет, чем обусловлено данное 
решение ЦБ РФ. 

«Индивидуализация тарифов 
ОСАГО началась ещё в 2019 году 
с расширения тарифного кори-
дора на 20% в обе стороны. Кро-
ме того, изменились критерии 
разбивки категорий водителей в 
зависимости от возраста и стажа 
вождения, что способствовало 
развитию здоровой конкурен-
ции на рынке «автогражданки» 
за безаварийных водителей. 
Это, в итоге, способствовало 
снижению стоимости полисов 

для большинства российских 
автовладельцев, и на протяже-
нии последующих трёх лет сред-
няя цена ОСАГО держалась на 
уровне примерно 5600 рублей.

Поскольку ОСАГО является 
обязательным видом страхова-
ния, и одним из самых массовых 
среди физических лиц, неизбеж-
но назревает периодическая не-
обходимость в более четкой диф-
ференциации тарифов, для под-
держания его доступности ввиду 
социальной значимости, особен-
но сейчас на фоне кризиса на 
рынке автозапчастей.

Величина минимальный базо-
вой ставки по ОСАГО после при-
нятия указания — почти в 4,5 раза 
ниже максимальной. Страхова-
ние предполагает перераспреде-
ление фондов, сформированных 
из страховых взносов, от тех 
страхователей, с кем не произо-

шел страховой случай, к тем, кто 
пострадал. Для аккуратных води-
телей тарифы должны быть ни-
же, чем для лихачей, поэтому в 
связи с увеличением тарифного 
коридора водители, которые ез-
дят без нарушений ПДД, вопреки 
кризисным явлениям в экономи-
ке, смогут даже сэкономить на 
ОСАГО в следующем году.

Расширение тарифного кори-
дора почти на треть позволяет 
страховщикам, с одной стороны, 
учитывать индивидуальные ри-
ски страхователей при расчете 
цены страхового полиса, а с дру-
гой — формировать необходи-
мые страховые фонды для вы-
платы страхового возмещения 
на фоне роста убыточности».
Пресс-служба 
Информационного проекта  
«ОСАГО: общественная  
экспертиза»
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Сергей Анатольевич 
также подчеркнул, что 
Министерство КЧР по 
делам национально-
стей, массовым ком-

муникациям и печати активно 
поддерживает и всячески содей-
ствует деятельности Баталпа-
шинского казачьего отдела Ку-
банского казачьего войска. 

Пленарное заседание

После приветствий почетных 
гостей началась работа пленар-
ного заседания, которое вели 
благочинный Северного Карача-
ево-Черкесского округа Пяти-
горской и Черкесской епархии 
Русской Православной Церкви 
Александр Нартов и ведущий на-
учный сотрудник Карачаево-
Черкесского института гумани-
тарных исследований Наталья 
Кратова.

О становлении государственно-
сти Карачаево-Черкесии и клю-
чевых вехах 100-лет-
ней истории говори-
лось в докладе веду-
щего научного 
сотрудника Карачае-
во-Черкесского ин-
ститута гуманитар-
ных исследований 
Аси Кардановой. 

Профессор Кубан-
ского госуниверси-
тета Олег Ратушняк рассказал об 
этапах возрождения кубанского 
казачества, сложностях и дости-
жениях пройденного пути его 
становления. 

— На сегодняшний день Кубан-
ское казачье войско является 
наиболее многочисленным и ор-
ганизованным в Российской Фе-
дерации. По состоянию на конец 
2021 года Кубанское казачье во-
йско насчитывает 57 тысяч каза-
ков, а вместе с членами семей в 
войске числится более 166 тысяч 
человек. В структуру Кубанского 
казачьего войска входят 560 ка-
зачьих обществ, в том числе на 
территории Краснодарского 
края действует 495 обществ, в Ре-
спублике Адыгея зарегистриро-
вано 34 казачьих общества, в Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ке — 21. Даже в Абхазии есть 11 
казачьих обществ. В целом мож-
но с уверенностью констатиро-
вать, что за свою двадцатилет-
нюю историю возрожденное Ку-
банское казачье войско прошло 
большой путь от любительского 
объединения до мощной войско-
вой структуры, — сообщил Олег 
Ратушняк.

Руководитель Российско-укра-
инского научно-исследователь-

ского центра при Краснодарской 
краевой общественной органи-
зации «Содружество Кубань–
Украина» Анатолий Авраменко 
подробно проанализировал 
историю Баталпашинского сра-
жения, которое произошло в хо-
де русско-турецкой войны 1787–
1792 гг. и знаменовало собой раз-
гром турецких сил на Кавказе и 
общее поражение Османской 
империи в войне. 

О подвигах казаков в истории 
России рассказала и. о. заведую-
щего кафедрой региональной 
истории и музееведения Северо-
Кавказского федерального уни-
верситета Ольга Шафранова. В 
презентации Ольга Ивановна по-
казала уникальные документы 
историко-документальной вы-
ставки по истории казачества 
«Герои-казаки на службе Отече-
ству». В выставке представлены 
документы из российских архи-
вов и музеев. Особый интерес вы-
звали материалы, раскрывающие 

роль и участие казачества в раз-
личных войнах. Впервые выстав-
ка экспонировалась в Россий-
ском государственном архиве со-
циально-политической истории, 
была презентована на Всероссий-
ском молодежном образователь-
ном форуме «Машук», а сейчас 
располагается в Ставрополе на 
базе СКФУ.

— Самая главная цель этой про-
деланной работы — борьба с 
фальсификацией истории, исто-
рических знаний и исторических 
фактов, — сообщила Ольга Шаф-
ранова. 

Нельзя не отметить и яркие, со-
держательные доклады священ-
нослужителей. О преследовани-
ях Русской Православной Церк-
ви рассказал священник Пяти-
горской и Черкесской епархии, 
член Союза писателей России 
Александр Гурин. А священник, 
секретарь Учёного совета Став-
ропольской епархии, председа-

тель комиссии по канонизации 
святых Евгений Шишкин пове-
дал, что благодаря его многолет-
ним изысканиям были канони-
зированы два священника, слу-
жившие на Северном Кавказе, 
пострадавшие в эпоху атеистиче-
ских гонений. 

Работа секций

Затем работа конференции бы-
ла продолжена на секционных 
заседаниях. В Центре образова-
ния № 11 Черкесска участники 
чтений обсуждали вопросы, свя-
занные со 100-летием Карачае-
во-Черкесии, развитием русско-
го языка и литературы на терри-
тории республики. Славные 
страницы казачьей истории рас-
сматривались в конференц-зале 
средней школы № 6, а в соборе 
святителя Николая Чудотворца 
прозвучали доклады о непростой 
истории православия в ХХ веке. 

Студентка 2 курса педагогиче-
ского колледжа им. У. Хабекова 
Ангелина Рожкова впервые уча-
ствовала в подобной конферен-
ции. Впечатлений у девушки 
осталась масса. 

— Мы выбрали работу в секции, 
которая проходила в Николь-
ском соборе, потому что нам 
близка тема религии. Что-то о 
гонениях на церковь я знала из 
учебников истории, что-то ба-
бушка рассказывала. Но это, ко-
нечно, не сравнится с живым рас-
сказом священнослужителей, 
ученых, которые глубоко погру-
жены в тему. Было очень инте-
ресно и познавательно, — сооб-
щила Ангелина Рожкова. 

По итогам конференции участ-
ники приняли резолюцию. Пред-
ставители научного сообщества, 
духовенства и казачества со-
шлись во мнении, что главным 
условием стабильного развития 
современного социума являются 
гармоничные межэтнические и 
межконфессиональные отноше-
ния, мир и дружба между народа-
ми. Прозвучавшие на конферен-
ции доклады будут опубликова-
ны в научном сборнике. Участ-
ники конференции также 
выразили пожелание, чтобы 
«Баталпашинские чтения» на 
всероссийском уровне проводи-
лись ежегодно.
РАИСА АРНАУТОВА

На службе Богу и Отечеству

Путь тхэквондо

С 24 по 30 сентября в столице 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики, в городе Нальчике, про-
ходил чемпионат России по 
тхэквондо среди мужчин и жен-
щин. Наша спортсменка Марга-
рита Алиева выступила в весо-
вой категории до 53 кг. Девушка 
показала хорошую подготовку, 
но на встрече за выход в финал 
проиграла по баллам чемпион-
ке соревнований. Несмотря на 
это, Маргарита Алиева стала 
бронзовым призёром чемпио-
ната России по тхэквондо. К со-
ревнованиям российского 
уровня тхэквондистку подгото-
вили тренеры Рашид Ахмедов и 
Тимур Кемрюгов.

Стартуют все

В Краснодарском крае подве-
ли итоги чемпионата и первен-
ства Северо-Кавказского и Юж-
ного федеральных округов по 
кроссу, посвященных памяти 
командира пилотажной группы 
«Русские Витязи» Героя России 
И. В. Ткаченко. Карачаево-Чер-

кесию представили спортсмены 
сборной региона по легкой ат-
летике. В командном зачёте ко-
манда юношей и девушек 2005–
2006 гг.р. стала победителем. 
Команда юниоров и юниорок 
до 20 лет стала серебряным 
призёром. Юниорки и юниоры 
до 23 лет стали победителями 
первенства, а в чемпионате 
СКФО команда стала серебря-
ным призёром. В личном пер-
венстве бронзовую медаль в 
беге на 4000 метров завоевала 

Руфина Темерезова, а Савва 
Пудаков стал серебряным при-
зёром в беге на 5000 м.

Мы выбираем бокс

В станице Суворовской Став-
ропольского края на базе бокс-
клуба «Урарту» состоялось пер-
венство РОФСО «Юность Рос-
сии» по боксу среди юношей 
14–15 лет.

Воспитанник РГБУ «СШОР по 
боксу» Эльдар Гочияев стал 
бронзовым призёром в весовой 
категории до 48 кг. Эльдар про-
вел четыре боя, одержал три по-
беды, в полуфинале уступил бо-
лее опытному сопернику из Бел-
города. Э. Гочияев тренируется 
в бокс-клубе «Иней» имени 
ЗТР А. С. Давыдова ОАО «Хо-
лодмаш» под руководством Ар-
сена Чекунова, Ислама Текеева 
и Артура Кячева.

Параллельно с первенством 
РОФСО «Юность России» про-
ходил открытый краевой тур-
нир Ставропольского края по 
боксу на призы 10-кратной 
чемпионки России, многократ-
ного призёра чемпионатов Ев-
ропы и мира Виктории Усачен-
ко. Победителями в своих весо-
вых категориях стали Давид 
Середин, Динислам Козбаев, 

Ярослав Мезенцев, Керам Теу-
наев, Аслан Джатдоев и Вале-
рий Попов. Кирилл Иваненко и 
Динислам Хапаев стали брон-
зовыми призерами.

Боксеры являются воспитан-
никами РГБУ «СШОР по бок-
су» и МКУ «СШ № 4 г. Черкес-
ска», тренируются в бокс-клубе 
«Иней» ОАО «Холодмаш» .

Турнир среди 
следователей

На спортивной площадке гим-
назии № 18 Черкесска прошел 
турнир по мини-футболу среди 
сотрудников следственных 
подразделений Следственного 
управления МВД по КЧР, при-
уроченный к 60-летию образо-
вания органов предварительно-
го следствия в системе МВД 
России. По итогам соревнова-
ний лидером первенства стала 
команда следственного отдела 
Отдела МВД России по Усть-
Джегутинскому району, второе 
место заняла команда след-
ственного отдела Отдела МВД 
России по Черкесску, на тре-
тьем месте — команда след-
ственного отдела МО МВД Рос-
сии «Карачаевский».
Подготовили РАИСА АРНАУТОВА,
 ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

О науке без скуки

Можно ли за 15 минут полу-
чить фундаментальные науч-
ные знания и разобраться  
в сложных академических ис-
следованиях? Запросто!  
В этом смогли лично убедить-
ся участники интеллектуаль-
ного научного батла «Ученый 
говорит», который прошел  
в Черкесске.

Перед студентами республи-
канской столицы выступили 
пять экспертов российского об-
щества «Знание». Каждый из 
них, несмотря на молодой воз-
раст, уже успел добиться успехов 
в науке и презентовал свое на-
правление. Подстроиться под 
формат и уместить ёмкие науч-
ные данные в 15-минутную речь 
оказалось непросто, но Данил 
Маклаков, Екатерина Качалова, 
Сергей Подковальников, Григо-
рий Раганян и Тимур Мананов 
справились прекрасно. 

— Это отличная возможность 
заявить о себе и о своих научных 
исследованиях. А еще очень по-
лезно для молодежи. По сути мы 
п о п у л я р и з и р у е м 
высшее образование 
для студентов и 
школьников. Они 
видят, что ученые 
это такие интерес-
ные и классные лю-
ди и что заниматься 
наукой здорово, модно, классно 
и приносит массу удоволь-
ствия, — рассказал аспирант Се-
веро-Западного государственно-
го медицинского университета 
им. И. И. Мечникова, оторино-
ларинголог-клинический мико-
лог Сергей Подковальников. 

Сергей Леонидович — биолог, и 
именно его лекции набрали 
больше всего зрительских сим-
патий в Черкесске. Его первая 
лекция — «Миф о вреде и пользе 
кофе» — вызвала у ребят восторг. 
Легкая подача, активное взаимо-
действие с публикой и презента-
ция сделали лекцию запоминаю-
щейся и максимально эффектив-
ной. Не зря Сергей Подковаль-
ников стал победителем Лиги 
лекторов в 2021 г. Каждое его 
слово попадало прямо в цель.

Не менее полезными оказались 
и темы «Интересные свойства 
костей скелета человека», а так-
же «Отоларинголог-клиниче-
ский миколог». Формат батла 
предполагал несколько раундов, 
поэтому в первом раунде каж-
дый спикер выступил с коротки-
ми лекциями длительностью не 
более 10 минут, а затем число 

лекторов сократилось. Лучшего 
ученого зрительный зал выби-
рал громкими аплодисментами. 

Всего за пару часов студенты 
узнали о способах борьбы с ми-
ровым голодом, открыли для 
себя удивительные физические 
явления, раскрыли тайны чело-
веческого тела, познакомились 
ближе с миром органической хи-
мии, с технологией получения 
мяса без убийства животных, с 
«человеком в пробирке». 

Студент второго курса Инсти-
тута экономики и управления 
Северо-Кавказской государ-
ственной академии Мурадин 
Айдинов о том, что в Черкесске 
будет проходить батл «Ученый 
говорит», узнал случайно, но 
сразу предложил друзьям и од-
ногруппникам вместе сходить на 
лекции. 

— Ребята идею поддержали и 
ничуть не пожалели о потрачен-
ном времени. Мои ожидания 
оправдались, спикеры предста-
вили очень интересные доклады. 
Даже сложную информацию, на-
пример про стволовые клетки 
или наноматериалы, они объяс-
няют простыми словами и очень 
доступно. Даже немного удивля-
юсь, почему я раньше это не по-

нимал, ведь это ока-
залось так просто. 
Мне было очень ин-
тересно, думаю, что 
всем нам эти данные 
пригодятся в жизни. 
Впредь с удоволь-
ствием буду прини-

мать участие в подобных меро-
приятиях. И обязательно поста-
раюсь привлечь как можно 
больше студентов, потому что 
новые знания не повредят, — 
сказал Мурадин Айдинов. 

В Карачаево-Черкесию лекто-
ры батла «Ученый говорит» 
приехали по приглашению Ми-
нистерства по делам молодежи 
КЧР.
РАИСА АРНАУТОВА

Один из символов республиканской столицы — Николаевский собор, построенный в 1901 году, 
разрушенный в 1934-м и вновь восстановленный и освященный в 2012 году

Благодаря научным 
изысканиям были 
канонизированы два 
северокавказских 
священника

Время одерживать победы
Спорткурьер 

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

У детей широкий взгляд на мир
В Картинной галерее открылась выставка творческих работ юных художников Северного Кавказа
Вернисаж называется «Вы-
ставка друзей», и на нём пред-
ставлены творческие работы 
учащихся художественных 
школ Черкесска, Нальчика, 
Владикавказа и села Ахты  
из Дагестана. К слову, идея  
о совместных «Выставках 
друзей» возникла в 2005 году, 
и они проводятся до сих пор. 

В торжественном открытии 
выставки, посвящённой 100-ле-
тию Карачаево-Черкесии и Ка-
бардино-Балкарии, приняли 
участие министр культуры Ка-
рачаево-Черкесии Зураб Агир-
бов и директор ДХШ Черкесска 
Юрий Карасов. Зураб Агирбов 
вручил организаторам благо-
дарственные письма от мини-
стерства и подчеркнул, что в ны-
нешнее время подобные меро-
приятия особо значимы:

— Какие бы ни были сложные 
времена и тяжелые ситуации, я 
уверен, что люди искусства долж-
ны продолжать свою работу, что 
должны проводиться всевозмож-
ные выставки, потому что они 
дают заряд доброй и положи-
тельной энергии. Кроме того, я 
уверен, что именно деятели куль-
туры могут подбодрить людей в 
непростые для страны времена.

Всего на выставке представле-
но около 200 работ, выполнен-
ных в разной технике: каран-
даш, акварель, гуашь, графика. 
Натюрморты, пейзажные ри-
сунки, портреты, сюжетные ри-
сунки, различные композиции, 
произведения декоративно-
прикладного искусства — мно-
гие работы выполнены очень 
талантливо. И это при том, что 
самому юному художнику всего 
6, а старшему — 16 лет.

— Творческий потенциал у на-
ших молодых художников огро-
мен. А художественные школы 
Нальчика, Владикавказа и Чер-
кесска на сегодняшний день яв-
ляются ведущими школами не 
только северокавказского реги-
она, но и всей России, — уверена  
завуч ДХШ Черкесска Праско-
вья Маркова.

Аза Бытдаева, директор дет-
ской художественной школе им. 
Тавасиева из Владикавказа, объ-
ясняет принцип, по которому 
они с учениками работают:

— Дети должны воспитывать-
ся и в своей традиционной наци-
ональной культуре, и в любви к 

Кавказу и своей Родине. И вы 
видите, насколько очевидна эта 
любовь в картинах юных худож-
ников.

Выставочный день привлёк 
множество посетителей. Пяти-
летняя Ася Байрамкулова при-
шла со своей мамой Татьяной. 
Девочка очень любит рисовать, а 
мама, уроженка станицы Отрад-
ной Краснодарского края, сама 
ходила в художественную школу.

— У нас с дочкой интересы со-
впадают, — улыбается она. — 
Поэтому мы стараемся посещать 
все художественные выставки. Я 
стараюсь ей объяснить особен-
ности той или иной работы.

А вот у жительницы Черкесска 
Киры Лепёхиной интерес к вы-
ставке ещё и профессиональ-
ный. Сама она художник-ди-
зайнер, руководитель клуба 
«Гравити».

Картины Кира оценивает про-
фессиональным взглядом, и об-

щение с ней открывает многие 
тайны профессии.

— Фигурки хромают, — говорит 
она, окинув взглядом один рису-
нок. — Немного анатомия разва-
ливается. Видно, что рука не на-
бита. А вот на этой работе анато-
мически всё очень верно. Видно, 
что у педагога ученики не ленятся 
и много занимаются дома.

Это мы говорим об учениках 
заслуженного учителя КЧР Ма-
рии Гречкиной. Впрочем, мно-
гие работы Кира похвалила.

— У детей удивительно широ-
кий взгляд на мир. У них нет 
границ!

Своим ученикам Кира Лепёхи-
на обязательно порекомендует 
посетить эту выставку. Я тоже 
бы посоветовала жителям и го-
стям Черкесска почаще захо-
дить в Картинную галерею. Ведь 
каждая выставка — это не про-
сто демонстрация чьего-то кро-
потливого труда. Это ещё и кры-
лья, которые мы можем дать 
художнику. Да, и добавлю, «Вы-
ставка друзей» продлится до 
конца октября. Пушкинская 
карта продолжает работать.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

В XIX веке вернисажем называли день накануне открытия вы-
ставки, в который художники завершали работу над картина-
ми и покрывали работы лаком. Позже словом «вернисаж» ста-
ли называть канун открытия парижского Салона — официаль-
ной художественной выставки Академии изящных искусств.  
Со временем «вернисажем» стало открытие любой выставки —  
в галерее, музее или даже на ярмарке.

С П Р А В К А

»
с. 1

О рыбе и морепродуктах

Они обязательно должны 
быть в здоровом и сбаланси-
рованном рационе, жела-
тельно два-три раза в неделю.

Рыбу и морепродукты ценят за 
высокую питательную цен-
ность, большое количество ви-
таминов и полезных микроэле-
ментов. Например, рыба содер-
жит полный комплекс амино-
кислот. При этом полноценного 
белка в ней примерно столько 
же, сколько и в мясе, а жиры го-
раздо полезнее. Основу жиров, 
входящих в рыбу, составляют 
ненасыщенные кислоты. Они 
легче усваиваются организмом 
и приносят много пользы. Кро-
ме того, рыба и морепродукты 
обеспечивают организм вита-
минами А, D, E и группы В, йо-
дом и селеном. Переваривание 

морепродуктов требует не более 
трех часов, тогда как усвоение 
мясных продуктов занимает у 
нашего организма как минимум 
пять-шесть часов. Единствен-
ным минусом рыбы и некото-
рых морепродуктов можно счи-
тать необходимость предвари-
тельной обработки: ее надо чи-
стить, потрошить, а многим не 
нравится запах сырой рыбы.

Выбирая рыбу, важно уметь 
различать признаки ее качества.

Запах: перед покупкой рыбу 
лучше понюхать. Как ни стран-
но, свежий продукт рыбой и не 
пахнет, а может отдавать запа-
хом водоема (морем, речной во-
дой и даже тиной). Если почув-
ствовали резкий неприятный 
запах (к примеру, аммиачный), 
от покупки такой рыбы лучше 
отказаться. Внешний вид:  по-
трогайте туловище рыбы. 
Структура тушки должна быть 
упругой, однородной, на рыбе 
не должно быть избытка слизи, 

темных пятен или непривычной 
для данного сорта рыб окраски. 
Верный признак того, что рыба 
испортилась, — наличие зеле-
новатых пятен на брюхе. Жа-
бры: им стоит уделить отдель-
ное внимание. У свежей рыбы 
жабры насыщенного красного 
цвета. Серые почерневшие жа-
бры в сочетании с неприятным 
запахом сигнализируют о нека-
чественном продукте. Глаза: у 
свежей рыбы глаза ясные, про-
зрачные и выпуклые. Если у нее 
глаза «усохли» или «ввали-
лись», значит, она провела на 
прилавке времени больше, чем 
положено. Кроме того, нужно 
помнить, что рыбная продук-
ция может быть заражена пара-
зитами. Наиболее распростра-
ненными являются описторхоз, 
клонорхоз, дифиллоботриозы, 
анизакидозы.

Меры профилактики просты:
•Риск заражения возникает 

при употреблении сырой, слабо-

замороженной или слабосоле-
ной рыбы. 

•Варка, обжаривание или за-
пекание — одни из наиболее на-
дежных способов термической 
обработки при условии раздел-
ки тушки на куски. 

•Для разделки и приготовле-
ния рыбы в домашних условиях 
используйте специально выде-
ленный для этого рыбный нож 
и отдельную посуду. 

•Варите рыбу в течение 15 
минут с момента закипания. 

•Жарьте или запекайте в рас-
пластанном виде 20–30 минут; 
при жарке сковороду лучше за-
крыть крышкой — это ускорит 
процесс обеззараживания. В 
духовке рыбу можно накрыть 
фольгой. 

Помните простые правила вы-
бора и приготовления рыбы, и 
тогда вы получите максимум 
пользы для здоровья.
По информации  
с сайта здоровое-питание.рф

Для пользы тела

1. «Цветение сакуры». Анастасия Романова, 14 лет, Владикавказ.  
2. Посетители знакомятся с картинами, представленными 
на вернисаже
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Проект «Ученый говорит» по-
явился 1,5 года назад на базе 
российского общества «Зна-
ние» и направлен на популя-
ризацию научной деятельно-
сти. За это время лекторы об-
щества прочитали более 22 
тысяч лекций и поделились 
своими знаниями с молоде-
жью от Калининграда до Вла-
дивостока. Спикерами обще-
ства «Знание» стали лучшие 
эксперты в самых разных от-
раслях — среди них Герман 
Греф, Сергей Лавров, Кон-
стантин Хабенский и многие 
другие.

В А Ж Н О

Образование 

В кроссе победили сильнейшие

Баталпашинские чтения проходят в нашей республике с 2020 г. 
В нынешнем году проект получил финансовую помощь 
от Министерства КЧР по делам национальностей, массовым 
коммуникациям и печати, что позволило существенно расши-
рить географию участников и выйти на всероссийский уровень.

К С Т А Т И ,

1
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Адыге-Хабльского муниципального района

информирует население о проведении аукциона на право заключения 
договоров аренды и купли-продажи земельных участков

Уполномоченный орган, организатор аукциона: администрация Адыге-
Хабльского муниципального района. Дата начала приема заявок: 
04.10.2022 г. Дата окончания приема заявок: 02.11.2022 г. до 16:45. Дата 
рассмотрения заявок: 07.11.2022 г. Срок внесения задатка: до 02.11.2022 
г. до 16:45. Дата проведения аукциона: 09.11.2022 г. в 10 часов 30 минут, 
по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Адыге-Хабль, ул. Советская, 
16, каб. №301. Время и место приема заявок: рабочие дни: понедель-
ник  — пятница с 9.00 до 16.45, перерыв с 13.00 до 14.00, по адресу: КЧР, 
Адыге-Хабльский район, а. Адыге-Хабль, ул. Советская, 16, каб. №117, 
тел. 8(87870)5-11-63, эл. почта: ad-habl09@mail.ru. Прием заявок на уча-
стие в аукционе осуществляется по выбору заявителя лично либо посред-
ством почтовой связи на бумажном носителе или в форме электронных 
документов с использованием информационно-телекоммуникационной 
сети интернет. Запрещается перечисление задатка третьим лицом за пре-
тендента на участие в аукционе. Технические условия на подключение 
объектов капитального строительства могут быть выданы после заключе-
ния договора о подключении. Размер платы за подключение к сетям ин-
женерно-технического обеспечения определяется действующими тари-
фами соответствующих эксплуатирующих организаций. Более подробная 
информация изложена в аукционной документации, размещенной на 
сайте torgi.gov.ru. Предмет аукциона: Лот №1 — право на заключение 
договора аренды земельного участка из категории земель сельскохозяй-
ственного назначения, площадью 120000 кв. м, с кадастровым номером: 
09:01:0010201:428, расположенного по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, вдоль балки Малый Щеблонок, разрешенное использование: рас-
тениеводство; кадастровая стоимость: 706800,00 руб.; срок аренды: 49 
лет; начальная цена предмета аукциона: 10602,00 руб. (установлена в 
размере 1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 318,00 руб.; раз-
мер задатка: 2120,40 руб.; размер ежегодной арендной платы определя-
ется по результатам аукциона. Решение о проведении аукциона: поста-
новление администрации Адыге-Хабльского муниципального района 
№616 от 28.09.2022 г. В соответствии с основным видом разрешенного 
использования земельного участка не предусматривается строительство 
здания, сооружения. Лот №2 — право на заключение договора аренды 
земельного участка из категории земель сельскохозяйственного назна-
чения, площадью 25691 кв. м, с кадастровым номером: 
09:01:0030202:1205, расположенного по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, Апсуанское сельское поселение, примерно 1 км южнее а. Апсуа, 
разрешенное использование: животноводство; кадастровая стоимость: 
151319,99 руб.; срок аренды: 4 года 10 месяцев; начальная цена пред-
мета аукциона: 2269,80 руб. (установлена в размере 1,5% кадастровой 
стоимости); шаг аукциона: 68,00 руб.; размер задатка: 453,96 руб.; раз-
мер ежегодной арендной платы определяется по результатам аукциона; 
решение о проведении аукциона: постановление администрации Адыге-
Хабльского муниципального района №578 от 13.09.2022 г. Максимально 
и минимально допустимые параметры разрешенного строительства объ-
екта капитального строительства в градостроительном плане земельно-
го участка, технические условия подключения (технологического присо-
единения) объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения — не имеются. Возможно разме-
щение объекта капитального строительства площадью от 1500 кв. м до 
5000 кв. м. Лот №3 — право на заключение договора аренды земельного 
участка из категории земель населенных пунктов, площадью 11000 кв. м, 
с кадастровым номером: 09:01:0090002:2086, расположенного по адре-
су: КЧР, Адыге-Хабльский район, Адыге-Хабльское сельское поселение, 
а. Адыге-Хабль, ул Пчелосовхоз, з/у 50Б, разрешенное использование: 
садоводство; кадастровая стоимость: 917180,00 руб.; срок аренды: 20 
лет; начальная цена предмета аукциона: 13757,70 руб. (установлена в 
размере 1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 413,00 руб.; раз-
мер задатка: 2751,54 руб.; размер ежегодной арендной платы определя-
ется по результатам аукциона. Решение о проведении аукциона — по-
становление администрации Адыге-Хабльского муниципального района 

№624 от 29.09.2022 г. В соответствии с основным видом разрешенного 
использования земельного участка не предусматривается строительство 
здания, сооружения. Лот №4 — право на заключение договора аренды 
земельного участка из категории земель промышленности, энергетики, 
транспорта, связи, радиовещания, телевидения, информатики, земель 
для обеспечения космической деятельности, земель обороны, безопас-
ности и земли иного специального назначения, площадью 200 кв. м, с 
кадастровым номером: 09:01:0061301:197, расположенного по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, вдоль федеральной автомобильной до-
роги Р-217 Кавказ Подъезд к городу Черкесск, разрешенное использо-
вание: магазины; кадастровая стоимость: 87518,00 руб.; срок аренды: 
2 года 6 месяцев; начальная цена предмета аукциона: 1312,77 руб. (уста-
новлена в размере 1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 39,00 
руб.; размер задатка: 262,55 руб.; размер ежегодной арендной платы 
определяется по результатам аукциона; решение о проведении аукцио-
на — постановление администрации Адыге-Хабльского муниципально-
го района №523 от 19.08.2022 г. Максимально и минимально допусти-
мые параметры разрешенного строительства объекта капитального 
строительства в градостроительном плане земельного участка, техниче-
ские условия подключения (технологического присоединения) объекта 
капитального строительства к сетям инженерно-технического обеспече-
ния — не имеются. Возможно размещение объекта капитального стро-
ительства площадью до 1500 кв. м. Лот №5 — право на заключение 
договора аренды земельного участка из категории земель промышлен-
ности, энергетики, транспорта, связи, радиовещания, телевидения, ин-
форматики, земель для обеспечения космической деятельности, зе-
мель обороны, безопасности и земли иного специального назначения, 
площадью 1452 кв. м, с кадастровым номером: 09:01:0030202:1234, 
расположенного по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Апсуа, вос-
точнее а. Апсуа, разрешенное использование: объекты дорожного сер-
виса; кадастровая стоимость: 1388750,88 руб.; срок аренды: 2 года 6 
месяцев; начальная цена предмета аукциона: 20831,26 руб. (установле-
на в размере 1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 625,00 руб.; 
размер задатка: 4166,25 руб.; размер ежегодной арендной платы опре-
деляется по результатам аукциона; решение о проведении аукциона — 
постановление администрации Адыге-Хабльского муниципального рай-
она №623 от 29.09.2022 г. Максимально и минимально допустимые 
параметры разрешенного строительства объекта капитального строи-
тельства в градостроительном плане земельного участка, технические 
условия подключения (технологического присоединения) объекта капи-
тального строительства к сетям инженерно-технического обеспечения 
— не имеются. Возможно размещение объекта капитального строи-
тельства площадью до 1500 кв. м. Лот №6 — право на заключение до-
говора аренды земельного участка из категории земель промышленно-
сти, энергетики, транспорта, связи, радиовещания, телевидения, 
информатики, земель для обеспечения космической деятельности, зе-
мель обороны, безопасности и земли иного специального назначения, 
площадью 7166 кв. м, с кадастровым номером: 09:01:0030101:847, рас-
положенного по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, примерно в 1,5 км 
восточнее а. Апсуа, разрешенное использование: производственная дея-
тельность; кадастровая стоимость: 352495,54 руб.; срок аренды: 2 года 6 
месяцев; начальная цена предмета аукциона: 5287,43 руб. (установлена в 
размере 1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 159,00 руб.; раз-
мер задатка: 1057,47 руб.; размер ежегодной арендной платы определя-
ется по результатам аукциона; решение о проведении аукциона — по-
становление администрации Адыге-Хабльского муниципального района 
№622 от 29.09.2022 г. Максимально и минимально допустимые параме-
тры разрешенного строительства объекта капитального строительства в 
градостроительном плане земельного участка, технические условия под-
ключения (технологического присоединения) объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспечения — не име-
ются. Возможно размещение объекта капитального строительства пло-
щадью до 1500 кв. м. Лот №7 — право на заключение договора аренды 
земельного участка из категории земель промышленности, энергетики, 
транспорта, связи, радиовещания, телевидения, информатики, земель 
для обеспечения космической деятельности, земель обороны, безопас-

ности и земли иного специального назначения, площадью 1320 кв. м, с 
кадастровым номером: 09:01:0030101:848, расположенного по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, примерно в 1,5 км восточнее а. Апсуа, уча-
сток №2, разрешенное использование: производственная деятельность; 
кадастровая стоимость: 64930,80 руб.; срок аренды: 2 года 6 месяцев; на-
чальная цена предмета аукциона: 973,96 руб. (установлена в размере 
1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 29,00 руб.; размер задатка: 
194,79 руб.; размер ежегодной арендной платы определяется по резуль-
татам аукциона; решение о проведении аукциона — постановление адми-
нистрации Адыге-Хабльского муниципального района №621 от 29.09.2022 
г. Максимально и минимально допустимые параметры разрешенного 
строительства объекта капитального строительства в градостроительном 
плане земельного участка, технические условия подключения (технологи-
ческого присоединения) объекта капитального строительства к сетям ин-
женерно-технического обеспечения — не имеются. Возможно размеще-
ние объекта капитального строительства площадью до 1500 кв.  м. 
Лот  №8 — право на заключение договора аренды земельного участка из 
категории земель промышленности, энергетики, транспорта, связи, ради-
овещания, телевидения, информатики, земель для обеспечения космиче-
ской деятельности, земель обороны, безопасности и земли иного специ-
ального назначения, площадью 34314,00 кв. м, с кадастровым номером: 
09:01:0030101:500, расположенного по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, прилегающий северо-западнее к земельному участку ООО Карьер-
Апсуа, разрешенное использование: производственная деятельность; ка-
дастровая стоимость: 1687905,66 руб.; срок аренды: 2 года 6 месяцев; на-
чальная цена предмета аукциона: 25318,58 руб. (установлена в размере 
1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 760,00 руб.; размер задатка: 
5063,72 руб.; размер ежегодной арендной платы определяется по резуль-
татам аукциона; решение о проведении аукциона — постановление адми-
нистрации Адыге-Хабльского муниципального района № 620 от 
29.09.2022 г. Максимально и минимально допустимые параметры разре-
шенного строительства объекта капитального строительства в градостро-
ительном плане земельного участка, технические условия подключения 
(технологического присоединения) объекта капитального строительства к 
сетям инженерно-технического обеспечения — не имеются. Возможно 
размещение объекта капитального строительства площадью до 1500 кв. м. 
Лот №9 — право на заключение договора аренды земельного участка 
из категории земель сельскохозяйственного назначения, площадью 
2506 кв. м, с кадастровым номером: 09:01:0061501:265, расположенно-
го по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, примерно 600 м юго-вос-
точнее с. Садовое, разрешенное использование: животноводство; када-
стровая стоимость: 14756,74 руб.; срок аренды: 2 года 6 месяцев; 
начальная цена предмета аукциона: 221,35 руб. (установлена в размере 
1,5% кадастровой стоимости); шаг аукциона: 7,00 руб.; размер задатка: 
44,27 руб.; размер ежегодной арендной платы определяется по резуль-
татам аукциона; решение о проведении аукциона — постановление ад-
министрации Адыге-Хабльского муниципального района №574 от 
08.09.2022 г. Максимально и минимально допустимые параметры раз-
решенного строительства объекта капитального строительства в градо-
строительном плане земельного участка, технические условия подклю-
чения (технологического присоединения) объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспечения — не име-
ются. Возможно размещение объекта капитального строительства пло-
щадью до 1500 кв. м. Извещение о проведении аукциона размещено на 
официальном сайте Российской Федерации в информационно-теле-
коммуникационной сети интернет на сайте: torgi.gov.ru, на сайте адми-
нистрации Адыге-Хабльского муниципального района: a-hmr.ru и в газе-
те «День республики». Реквизиты для перечисления задатка: УФК по 
Карачаево-Черкесской Республике (7902 Администрация Адыге-Хабль-
ского муниципального района л/сч 05793003200) ИНН 0917002111, КПП 
091701001, Р/сч 03232643916030007900 Отделение-НБ Карачаево-Чер-
кесская Республика, г. Черкесск, БИК 019133001, ОКТМО 91603000, КБК 
311 1110 5013100000 120 — аренда, КБК 311 11406013100000430 — 
продажа. Заявка на участие в аукционе подается в уполномоченный ор-
ган по форме, установленной в соответствии с аукционной документа-
цией, размещенной на сайте torgi.gov.ru.

В соответствии со статьями 13, 13.1, 14 Федерального закона №101-
ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения», Законом Ставропольского края №36-КЗ от 09.04.2015 г. 
«О некоторых вопросах регулирования земельных отношений», ст. 39 
Федерального закона №221-ФЗ от 24.07.2007 г. (в ред. от 03.07.2016 
г.) «О кадастровой деятельности» кадастровый инженер Луценко 
Сергей Николаевич уведомляет участников долевой собственности 
земельных паев о проведении кадастровых работ, подготовке про-
екта межевания в отношении 9 (девяти) долей, со следующими 
кадастровыми номерами: 09:02:0030301:150; 09:02:0000000:3494; 
09:02:0000000:3080; 09:02:0000000:3056; 09:02:0000000:3484; 
09:02:0000000:3485; 09:02:0000000:3232; 09:02:0000000:3519; 
09:02:0000000:2958, ориентир: пашня — 9 долей, каждая доля пло-
щадью по 2,7 га — КЧР, Прикубанский район, СХА колхоз-племре-
продуктор «Кубань» примерно 5,7 км от с. Дружба по направлению 
на северо-запад; сенокос — 9 долей, каждая доля площадью по 0,17 
га — КЧР, Прикубанский район, СХА колхоз-племрепродуктор «Ку-
бань» примерно 4,2 км от с. Дружба по направлению на северо-за-
пад; пастбище — 9 долей, каждая доля площадью 1,02 га — КЧР, 
Прикубанский район, СХА колхоз-племрепродуктор «Кубань» при-
мерно 3,3 км от с. Дружба по направлению на северо-запад.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков являются: Магомедшарипов Абдурахим (КЧР, Прикубан-
ский район, п. Октябрьский, ул. Луговая, дом № 1, кв. 1); Кипкеева 
Антонина Салимгериевна (КЧР, Прикубанский район, пос. Заречный, 
ул. Н. Урусова, д. № 33); Байрамукова Кулистан Хаджимекеровна 
(КЧР, г. Черкесск, ул. Троллейбуснаяя, д. № 68); Урусова Клара Ос-
мановна, Урусов Рамазан Кемалович (КЧР, Прикубанский район, п. 
Заречный, ул. Пионерская, д. № 12); Тебуев Науруз Ханафиевич (КЧР, 
Прикубанский район, с. Дружба, ул. Набережная, д. № 34); Лахов Ауес 
Муссович, Карданова Фатимат Муссовна (КЧР, Хабезский район, а. 
Бесленей, ул. Школьная, д. № 19); Узденов Магомет-Амин Ахияевич 
(КЧР, Прикубанский район, с. Дружба, ул. Комсомольская, д. 17); Бе-
дашов Александр Михайлович, Спиридонова Ольга Борисовна (КЧР, 
г. Черкесск, ул. Гутякулова, д. № 36А, кв. 28).

Проекты межевания земельных участков подготовлены кадастро-
вым инженером Луценко Сергеем Николаевичем (номер квалифика-
ционного аттестата кадастрового инженера 26-13-492. Ассоциация 
саморегулируемой организации «Объединение кадастровых инже-
неров» (номер в реестре № 828 от 23.06.2016 г.), номер регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, 27855). Почтовый адрес, телефон и адрес электронной 
почты, по которым осуществляется связь с кадастровым инженером: 
Российская Федерация, Ставропольский край, г. Невинномысск, ул. 
Степная, 55«Б», тел.: 8(928)317-97-78, Е-mail: vektornev@yandex.ru.

С проектами межевания земельных участков, образуемых путем 
выдела в счет земельных долей, можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования извещения, в рабочие дни с понедельни-
ка по пятницу с 9-00 до 18-00, без перерыва, по адресу: Российская 
Федерация, Ставропольский край, г. Невинномысск, ул. Степная, 
55«Б»; тел.: 8(928)317-97-78.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Черкесск, пр-т 
Ленина, д. 2, E-mail: hapaevs@gmail.com, тел.: 26-01-37) настоящим 
извещает о проведении кадастровых работ по подготовке межевого 
проекта в отношении ЗУ, образованного в счет выделяемых земель-
ных долей из общей долевой собственности по адресу: РФ, КЧР, 
Прикубанский район, СПК «Счастливое» с к.н. 09:02:0000000:6048, 
пашня поле №57, 58, площадью 4,22 га. Заказчиком кадастровых ра-
бот является Аджиева Зулифа Амербиевна (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Красный Курган, ул. Полевая, 3, тел.: 8(988)917-26-60). 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т 
Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. 22, 07.11.2022 г. в 10-00. С проектом 
межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, пр-т Ле-
нина, д. 2, 2-й этаж, каб. 22. Возражения, дополнения, предложе-
ния по доработке проекта межевания ЗУ принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
пр-т Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. 22.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалифи-
кационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объ-
являет об открытии конкурса на замещение вакантной должности 
мирового судьи судебного участка № 3 Усть-Джегутинского судеб-
ного района Карачаево-Черкесской Республики — 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с 06 октября 2022 года с понедельника по 
четверг — с 14.00 до 17.00 часов по адресу: 369000, Карачаево-Чер-
кесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, 
кабинет № 34.

Последний день приема документов — 07 ноября 2022 года.
Телефоны для справок: (8 878 2) 22-03-51, 26-25-69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификацион-
ный аттестат № 09-13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 
А, комната 404; тел.: 8(928)397-99-21; e-mail: zemlya_pravo@mail.
ru) выполняет кадастровые работы по уточнению местоположения 
границ в отношении земельного участка с кадастровым номером 
09:06:0040321:49, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-Черкес-
ская Респ., Зеленчукский р-н, ст-ца Зеленчукская, ул. Первомайская, 
11. Смежный земельный участок, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ: РФ, Карачаево-Черкес-
ская Респ., Зеленчукский р-н, ст-ца Зеленчукская, ул. Первомайская, 
9б, с кадастровым номером: 09:06:0040321:76. Заказчиком работ по 
подготовке межевого плана является Ластовка Анна Ильинична (РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Первомайская, 11, тел.: 
8(905)448-14-24). При проведении согласования при себе иметь до-
кументы, удостоверяющие личность, а также документы о правах на 
свой земельный участок либо оформленную надлежащим образом но-
тариальную доверенность. Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ земельных участков состоится 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский рай-
он, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 157, 07.11.2022 года в 12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО 
«Земля и право». Возражения, дополнения, предложения по дора-
ботке проектов межевания земельных участков, а также требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного участ-
ка на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, 
комната 404, ООО «Земля и право».

Утерянный аттестат А № 5266953 об основном общем образова-
нии, выданный СОШ № 17 г. Черкесска в 2000 году на имя Аджиевой 
Дины Мухамедовны, считать недействительным.

Поклонникам эстрадной му-
зыки это имя хорошо извест-
но. Азамат Закураев — попу-
лярный певец. Его песни зву-
чат на радио и по телевиде-
нию. Он снимается 
в музыкальных клипах 
и выступает на концертах. 

Его нередко узнают на улицах. 
Повышенное внимание окружа-
ющих не всегда приятно, но Аза-
мат относится к этому философ-
ски. Он считает, что, выбирая 
профессию артиста, нужно быть 
готовым к публичности и к тому, 
что придётся держать опреде-
лённую планку. Публика — дама 
капризная, поэтому просто на-
ходиться на плаву недостаточ-
но: необходимо постоянно дви-
гаться вперёд.

Петь Азамат начал ещё в шко-
ле. Потом вышел на профессио-
нальную сцену: выпустил пер-
вый сольный альбом и записал 
несколько видеоклипов. 

Любовь — созидающий прин-
цип. Именно она является тем 
фундаментом, на котором стро-
ится любое здание. Песни Азама-
та Закураева достаточно разно-
плановые, но их объединяет 
именно любовь — к музыке, к 
женщине, к родному краю... 

Люди старшего поколения ча-
сто недовольны тем, что моло-
дые исполнители слишком от-
кровенно говорят о любви. Де-
скать, это противоречит тради-
циям. «Любовь — чувство сугубо 
личное, и выставлять её напоказ 
нехорошо», — считают они. Аза-
мат с такой критикой не согла-
сен. По его мнению, человек, свя-
завший свою жизнь с искусством, 
находится в постоянном поиске. 
Как и любой другой, он имеет 
право на ошибку, а не ошибается 
только тот, кто сидит сложа руки. 
Кроме того, время вносит свои 
коррективы, и традиционный 
взгляд на мир меняется. 

— Музыкальная культура, как и 
любой живой организм, развива-
ется, — говорит он. — Не думаю, 
что, говоря о любви, я нарушил 

какие-то нравственные запреты. 
Мы не озвучиваем и уж тем более 
не снимаем вызывающих, откро-
венных сцен. Кроме того, сказы-

вается традиционное воспита-
ние: исполняя песни о любви, 
большинство наших артистов 
так или иначе стараются не вы-
ходить за рамки дозволенного. 

Общий уровень отечественной 
эстрады оставляет желать луч-

шего. Сегодня, когда во главе 
угла стоят деньги, стать арти-
стом может любой, даже тот, ко-
го природа обделила голосом и 

слухом. Вопрос только в цене — 
новые технологии творят чуде-
са, да и слушатель стал непритя-
зательным. Мелодии большей 
частью примитивны и строятся 
на трёх аккордах, тексты песен 
нередко поражают примитивно-

стью и степенью абсурда. Сегод-
ня никто не обеспокоен тем, что-
бы отделить зёрна таланта от 
плевел бездарности. Такая бес-

печность открыла дорогу на 
профессиональную сцену слу-
чайным людям — петь стали все, 
кому не лень.

— На нашей эстраде отсутству-
ет понятие «формат», но, мне 
кажется, это явление времен-

ное, — говорит Закура-
ев. — Конечно, любое 
творчество имеет пра-
во на жизнь, но если 
человек называет себя 

артистом и получает за это день-
ги, он должен относиться к сво-
ей работе ответственно и про-
фессионально. Взять, к приме-

ру, наших соседей дагестанцев 
— вот у кого стоит поучиться. 
Музыкальная индустрия там на 
высоте — работает несколько 
продюсерских центров, которые 
предоставляют площадки для 
выступлений, эфирное время, 
обеспечивают пиар-компанию. 
Если человек принесёт им мате-
риал, не соответствующий за-
данному формату, с ним просто 
не станут разговаривать.

По образованию Азамат 
юрист. «Почему не институт ис-
кусств?» — такой вопрос ему за-
дают часто. На самом деле ответ 

прост: музыка у него в душе, а 
вторая специальность в любом 
случае не помешает.

— Никогда не знаешь заранее, 
что может случиться, но как бы 
ни сложилась судьба, музыкой 
я буду заниматься, пока хватит 
времени и сил, — говорит гость 
газеты «Кабардино-Балкарская 
правда». 

По характеру он человек энер-
гичный и целеустремлённый. 

— Покой меня всегда настора-
живает, — улыбается Азамат. — 
Это явно не моя стихия. Мне да-
же в школе не сиделось за пар-
той. Я был отличником, но хло-
пот учителям доставлял немало.

Когда смотришь на реалии со-
временного мира, складывается 
впечатление, что националь-
ным культурам пытаются навя-
зать роль старого платья, про-
пахшего нафталином, которое в 
особо торжественных случаях 
извлекается из прабабушкиного 
сундука. Уже сейчас многим ин-
тереснее внешняя, «обрядовая» 
сторона, буква, а не дух тради-
ционных ценностей. Впрочем, 
сколько людей, столько и мне-
ний. Наш гость, например, дума-
ет иначе:

— Национальный аспект в 
жизни и в искусстве всегда был, 
есть и будет. Много или мало, но 
в нашей республике есть люди, 
которым эта тема по-
настоящему интересна. Воз-
можно, говорить о возрождении 
преждевременно, но прогресс 
очевиден, и это только начало.

В свободное время Азамат в 
основном слушает зарубежную 
эстраду. В последнее время ув-
лёкся этнической музыкой. Что 
касается отечественных испол-
нителей, то, по его мнению, 
среди них, бесспорно, есть по-
настоящему одарённые лю-
ди — не «звёзды», а профессио-
нальные артисты.

Он с детства увлекается футбо-
лом и даже мечтал всерьёз за-
няться этим видом спорта. Сей-
час с удовольствием смотрит 
чемпионаты по телевидению, но 
болельщиком какой-то одной 
команды назвать себя не может.

— Мне интересна интрига, сен-
сация, — улыбается Азамат. — 
Если «Барселона» четыре сезона 
подряд становится чемпионом 
Испании, в этом нет ничего осо-
бенного. А вот когда аутсайдер 
обыгрывает фаворита — это со-
всем другое дело. 
ЭДУАРД БИТИРОВ
Газета
«Кабардино-Балкарская правда»

Пресса Кавказа

Пока хватит времени и сил

Сегодня, к сожалению, никто не обеспокоен тем, 
чтобы отделить зёрна таланта от плевел бездарности

Песни Азамата Закураева звучат на радио и по телевидению

Работники редакций республиканских газет «День республики», 
«Къарачай», «Черкес хэку», «Абазашта», «Ногай давысы» выражают 
искренние соболезнования заслуженному работнику государствен-
ной службы Карачаево-Черкесской Республики Казанокову Русла-
ну Олиевичу и сенатору Российской Федерации Казанокову Крыму 
Олиевичу в связи с безвременной кончиной брата —

КАЗАНОКОВА Латифа Олиевича.
 Разделяем с вами горечь невосполнимой утраты.

Руководство, депутаты и сотрудники аппарата Народного Собра-
ния (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики выражают ис-
кренние соболезнования сенатору РФ Казанокову Крыму Олиевичу 
в связи с кончиной его брата 

КАЗАНОКОВА Латифа Олиевича.


